

**Zeitschrift:** Revue économique franco-suisse  
**Herausgeber:** Chambre de commerce suisse en France  
**Band:** - (2003)  
**Heft:** 545

**Artikel:** La région de Bâle : fenêtre de la Suisse sur l'Europe  
**Autor:** Füeg, Rainer  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-886244>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 25.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# La région de Bâle, Fenêtre de la Suisse sur l'Europe

**Dr. Rainer Füeg**

Directeur de la Chambre de Commerce de Bâle

**Au carrefour des principaux marchés européens, la canton de Bâle dispose de nombreux atouts techniques, économiques, humains qui en font l'une des régions les plus attractives d'Europe pour les entreprises.**

**L**a région de Bâle – dans le Nord-Ouest de la Suisse – compte 540.000 habitants. Elle est souvent appelée la porte de la Suisse ou, du point de vue suisse, la porte de l'Europe. Ceci est dû, en grande partie, à sa situation géographique, au croisement entre la France, l'Allemagne et la Suisse ainsi qu'à l'excellent esprit de coopération transfrontalière qui caractérise cette région "tri-nationale" située au centre de l'Europe. Par ailleurs, il faut également tenir compte de l'importance et du rôle de la ville de Bâle en tant que siège de salons et de congrès ainsi que de la présence, dans les environs, de nombreuses entreprises à vocation internationale. De ce fait, la région bâloise constitue une plate-forme importante pour les affaires, un marché pour l'offre et la demande et, donc, une véritable porte ouverte sur le succès pour de nombreuses entreprises. Son économie est caractérisée par une forte présence d'entreprises exportatrices, par un secteur financier en pleine expansion et par des entre-

prises de transports de niveau international. Avec son produit intérieur net de 35 milliards de francs suisses, le Nord-Ouest de la Suisse est l'une des régions les plus prospères du pays, avec un revenu par tête d'environ 65.000 francs suisses (44.000 euros). Elle est le siège de grandes entreprises multinationales, telles que Hoffmann-La Roche, Novartis, Syngenta, Danzas, Panalpina ou UBS, et sa situation, au centre de l'Europe, lui donne accès à tous les principaux marchés.

## Développement économique

Dans les années 90, les structures économiques de l'Europe Occidentale ont subi une profonde mutation, non seulement dans le secteur industriel, mais aussi dans celui des services. La globalisation des marchés et l'évolution de la situation en Europe centrale et orientale ont amené le secteur industriel à mettre en oeuvre des transformations radicales dans les procédures commerciales et adopter de sévères mesures de compression des coûts. De nombreuses fusions ont eu lieu pendant cette période. Pendant la deuxième moitié des années 90, la même évolution a eu lieu dans le secteur des services - en particulier en ce qui concerne les

services financiers - des expéditions et du conseil. Cela a donné lieu à la création de structures dynamiques et compétitives et d'un grand nombre de nouvelles sociétés. Il n'est pas étonnant que la région bâloise – grâce à sa situation favorable sur les principaux axes de transport européens et à sa proximité des régions économiques les plus importantes du continent européen – se soit développée de façon plus dynamique que le reste de la Suisse. Alors que le PNB suisse a connu une augmentation de 1,5% environ en 2001, la croissance de la région bâloise a été de 1,8%. Les chiffres du chômage dans la région de Bâle (1,7%) sont inférieurs à ceux du reste de la Suisse (2,6%) et très inférieurs à ceux de l'Union Européenne. Alors que, dans la première moitié de 2001, l'économie régionale était encore florissante, dans le second semestre elle a affiché des résultats nettement moins positifs, surtout après les événements du 11 septembre. L'économie, déjà ralentie, a été ultérieurement affaiblie par l'incertitude dans le domaine économique et de la consommation. Les transports aériens ont subi un revers historique. L'excellente situation géographique de la région bâloise sera ultérieurement favorisée après

## Situation de l'emploi et produit intérieur net dans le Nord Ouest de la Suisse en 2000 - par secteur

Secteur	Emplois à plein temps	%	Produit intérieur net (millions de FS)	%
<b>Agriculture</b>	4'800	1,8%	275	0,8%
<b>Energie/eau</b>	2'300	0,9%	368	1,0%
<b>Industrie</b>	56'300	21,4%	10'683	30,4%
<b>Services</b>	73'100	27,8%	12'395	35,2%
<b>Secteur local</b>	90'700	34,4%	7'353	20,9%
<b>Secteur public</b>	36'200	13,7%	4'096	11,6%
<b>Nord-Ouest de la Suisse</b>	263'400	100%	35'168	100%

l'entrée en vigueur du traité bilatéral entre la Suisse et l'Union Européenne. L'accès à son important marché à l'exportation sera encore plus facile grâce à la reconnaissance mutuelle des normes et des tests. La Suisse et l'Union européenne se dirigent progressivement vers la création d'un marché du travail commun, qui permettra aux entreprises suisses d'embaucher encore plus facilement des citoyens de l'Union Européenne.

#### **Au centre du pouvoir d'achat**

Plus de 60 millions de consommateurs -un tiers de la population européenne - vivent dans un rayon de 500 km du Nord-Ouest de la Suisse et sont facilement accessibles par route, air, chemin de fer ou par voie fluviale. Tous ces consommateurs habitent l'une des régions les plus développées du monde du point de vue économique et ont des revenus supérieurs à la moyenne. Il n'est, donc, pas surprenant que plus de 60% de la production industrielle du Nord-Ouest de la Suisse soit exporté dans le monde entier.

#### **La Foire de Bâle - le principal centre de salons spécialisés de toute la Suisse**

En tant que principal organisateur de foires et de congrès, la Foire de Bâle (Messe Basel) offre, chaque année, entre 15 et 20 foires et salons ouverts à tout public, auxquels participent plus de 10.000 exposants et plus d'1 million de visiteurs. Par ailleurs, le Centre des Congrès de la Foire de Bâle reçoit environ 800 manifestations chaque année, parmi lesquelles de nombreux congrès nationaux et internationaux. La plupart des foires et des salons ayant lieu à Bâle occupent une place de premier plan sur la scène internationale. Parmi ceux-ci figurent : World Watch, Clock and Jewellery Show (Salon de la Montre et du Bijou), appelé, avec fierté, BASEL, et la Foire Internationale d'Art Contemporain. Chacune de ces deux manifestations joue un rôle extrêmement important dans son

secteur. Le caractère international de ces manifestations est confirmé par le fait que 80% des exposants viennent de l'étranger.

#### **Un personnel qualifié**

Grâce à un personnel hautement qualifié, parmi lequel figurent un grand nombre de scientifiques travaillant dans les industries de base, le niveau de productivité est très élevé. En tant que région frontalière, la région bâloise a accès au marché du travail allemand et français. Les spécialistes étrangers dotés d'un bon niveau de qualification obtiennent facilement des autorisations de travail. Le taux de chômage, inférieur à 4%, est encore très bas par rapport à la situation générale européenne.

#### **La qualité de vie**

En dehors des facteurs purement économiques, la vie des individus et des familles est également affectée par tout ce qui concerne la culture, la santé, les loisirs, l'éducation, la formation etc. Les entreprises commencent à s'intéresser à ce genre de facteurs lorsqu'elles choisissent leur lieu d'implantation. Malgré l'intense activité économique qui caractérise la région bâloise, cette dernière offre une qualité de vie très élevée, ainsi que des attractions culturelles uniques et très variées et tous les plaisirs d'une ville de taille moyenne, proche des Alpes suisses et de la

Forêt Noire. La région méridionale du Rhin Supérieur, bien qu'elle ne possède ni les panoramas spectaculaires des Alpes, ni les lacs et encore moins la mer, est en mesure d'offrir une grande variété de paysages dans la plaine du Rhin Supérieur, dans

la Forêt Noire, dans les montagnes de Vosges et dans le Jura. En ce qui concerne les attractions culturelles, Bâle et Fribourg dépassent bien d'autres grandes villes.

Bien que Bâle soit devenue une cité moderne, la vieille ville qui a été en grande partie préservée, est l'une des plus belles d'Europe. C'est un véritable plaisir de pouvoir se promener

dans les zones piétonnières du vieux centre et d'admirer les vitrines des magasins, des galeries, des boutiques, les galeries marchandes et les marchés. Bâle a une approche cosmopolite de la culture et propose des attractions culturelles et des manifestations d'envergure internationale. A Bâle et dans ses environs, vous pourrez visiter plus de 30 musées et collections privées, parmi lesquels les plus connus sont : le Musée des Beaux-Arts avec sa célèbre collection d'œuvres de Picasso et de Holbein et de dessins et tableaux du XVe au XVIIe siècle ; la Fondation Beyeler et le Musée Tingueley récemment inauguré.

#### **Un site intéressant pour les affaires**

La région bâloise – tout comme le reste de la Suisse – offre un cadre politique et juridique stable. Les impôts sont plus bas que dans la plupart des autres pays européens. Une politique économique de marché, de solides relations entre les syndicats et le patronat et des services publics orientés vers la satisfaction du client constituent la base sur laquelle se fonde l'activité industrielle et commerciale de la région. Le Nord-Ouest de la Suisse possède une grande concentration de médecins et d'institutions médicales spécialisées. Les nombreux hôpitaux privés et publics offrent des prestations de très haute qualité. L'Institut de Médecine Tropicale est spécialisé dans la prévention et la cure des maladies exotiques. L'assurance maladie est obligatoire en Suisse aussi bien pour les soins ambulatoires que pour les hospitalisations. Toutefois, le choix et le financement de l'assurance maladie sont laissés à l'individu.

#### **Des services publics et sanitaires orientés vers la satisfaction du client**

Bien que la région bâloise ne soit pas bon marché – ni du point de vue des prix ni du point de vue des coûts – elle reste une destination intéressante pour les entreprises qui cherchent un site pour y implanter leurs activités, qu'ils s'agisse de production, de vente en gros ou de services. +